

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHIE.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo.
No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 536 POR LA TARDE.

—AÑO XIII.

MADRID, MARTES 21 DE FEBRERO DE 1860.

TIRADA DE 24.000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Por el ministerio de la Guerra se ha expedido ayer una orden para que se preparen á salir inmediatamente para Africa 250 individuos de tropa veterana del segundo batallon del regimiento del Infante, 200 del primero de Luchana, y 200 del de Bailen, que se hallaban en Valencia, como igualmente 200 del segundo batallon del regimiento de América que se halla en esta corte. A cada 100 hombres de estas fuerzas acompañarán un oficial, tres cabos y dos sargentos.

La respuesta que el general en jefe dió á los emisarios de Muley-Abbas cuando se presentaron en demanda de las condiciones de paz, fue la siguiente, si hemos de creer lo que dice el correspondiente de uno de nuestros colegas:

«Soy mandado por mi Reina y por mi patria para hacer la guerra, y la haré, llevando su bandera adonde se me ordene, y no estoy autorizado para hacer la paz. No obstante, voy al momento á dar parte al gobierno de S. M. de que me proponéis la paz, y el jueves próximo, dia en que ya habré obtenido su respuesta, podreis volver con proposiciones ya formuladas, y si se me faculta para entrar en negociaciones, entonces podremos empezarlas.»

Ayer se celebraba en la real iglesia de Nuestra Señora de Loreto, una solemne funcion en acción de gracias por los triunfos de nuestras armas. Confundido entre los concurrentes se hallaba el Sr. D. Gregorio Montes, predicador de S. M., y comovido sin duda por aquella solemnidad, vióse pedir la bendición al sacerdote celebrante, subir al púlpito, que ni aun se hallaba vestido, é improvisar una brillante y tiernísima oracion que conmovió profundamente y arrancó lágrimas al auditorio.

Los socios del Casino barcelonés han abierto una suscripcion con el recomendable objeto de que el producto de la misma sea entregado á la viuda y huérfanos del teniente de voluntarios de Cataluña D. Mariano Moxó.

En Segorbe se ha abierto una suscripcion con el objeto de reunir los fondos necesarios para que pueda expedirse y publicarse en el primer templo del orbe católico, con la solemnidad y pompa religiosa que se exige en tales casos, la hula de canonizacion del Beato Miguel de los Santos, proclamado Santo en 1842 por el Papa Gregorio XVI.

Dícese en Turin, ignoramos con qué fundamento, que el baron Teccio debe abandonar el puesto que tan dignamente desempeña en Madrid por otro de igual índole ó por una plaza en el consejo de Estado, y que en tal caso vendria á España como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de la Gerdeña el marqués Adá, ilustre patrio milanés, y casado con la hija del príncipe Pio, nuestra compatriota y hermana de los duques de Fernan-Núñez.

De Florencia escriben, que el baron Ricasoni piensa convocar la actual asamblea toscana, para que ella como soberana, ponga término á su mandato, renovando antes su voto de anexion á la monarquía de Victor Manuel.

Parece que aun no está acordado cuándo debe principiar el descuento para los gastos de guerra á las clases que dependen del Tesoro, las cuales por lo tanto recibirán íntegra la paga de este mes.

Mañana miércoles, á las doce, saldrá procesionalmente la imagen de Jesús en la Oracion del Huerto, de la iglesia de Nuestra Señora de Gracia al palacio del señor duque de Osuna, donde se sacará una copia en fotografía para la *Historia de Madrid*, y volverá al anochecer al mismo templo, cantándose en él, despues del sermón, un solemne *Miserere*, con acompañamiento de orquesta.

El contratista de la cebada necesaria para proveer al ejército de Africa, ha recibido orden para llevar de una vez á la rada de Tetuan, la que debía entregar en Algeciras.

Nuestro último y brillante triunfo en Africa, ha sido celebrado en Turin con grandísimo entusiasmo. Los individuos de la legacion española, considerados cual nunca, eran felicitados en todas partes. El ministro de España, ademas del banquete que dió hace pocos dias, prepara otro para cuando el Rey vuelva de su visita á la Lombardia.

Pasan de cuarenta mil los forasteros que han acudido á Milan con motivo de las fiestas. En la poblacion no se encontraba la mas pequeña habitacion para alojarse.

En la rada de Tetuan han empezado á hacerse con destino al ejército, algunas compras de vinos á precios bastante módicos á los buques que se van presentando en aquel punto, con grandes cargamentos, atraidos por la franquicia del puerto y la seguridad del consumo.

Hemos visto á dos pilluelos maltratar de palabra y aun de obra, al anciano moro que hace muchos años gana inofensiva y honradamente la subsistencia en la calle de Alcalá. Semejante hazafia nos parece digna de un grillete, y estamos seguros de que el mismo duque de Tetuan y el mismo conde de Reus, pensarán como nosotros. Felizmente el pueblo de Madrid respeta á ese débil é inofensivo anciano; pero por si hubiese algunos otros patriotas de la calaña de aquellos que nos mueven á escribir estas líneas, diremos que el moro de la calle de Alcalá vale por sus sentimientos caritativos, por su instruccion y hasta por sus desgracias, mas que los malos españoles que osen ofenderle. Ese anciano, que ha ocupado en su país una alta posicion y por causas políticas se vió en la necesidad de espatriarse, mira hace ya muchos años á nuestra patria como propia, siempre se ha prestado gustosísimo á dar las noticias que nuestros escritores le han pedido acerca del imperio de Marruecos, y siempre está dispuesto á socorrer con su pobreza á los necesitados.

Llamamos de nuevo la atencion de las autoridades, sobre el abuso que se sigue cometiendo en Madrid con la venta de los billetes de lotería.

Los muchachos atruenan los oidos del público á todas horas, molestando al vecindario y dando al mismo tiempo muy triste idea de nuestra cultura. Permítase enhorabuena á los administradores que espongan al frente de sus establecimientos cuantos carteles y combinaciones tenga por conveniente; pero creemos altamente inmoral, presentar continuamente ante la parte de la poblacion dedicada al trabajo, una perspectiva de ganancias, debidas á la fatalidad de la fortuna.

No dudamos que el señor ministro de Hacienda y el señor corregidor, se fijarán en estas observaciones, que se ligan íntimamente con la alta administracion, con el decoro de la capital y con la policía urbana.

El señor conde de Villalobos ha ofrecido al general en jefe del ejército de Africa una máquina desu invencion para el escalamiento de plaza. Con ella se sube seguramente á cualquier altura sin hacer el mas pequeño ruido; y su peso y volumen permiten hasta llevarla en el bolsillo, pudiendo servirse de ella cualquiera persona desde el momento de verla usar. Algunos de nuestros mas distinguidos militares la han visto, y á todos ha parecido de grande utilidad en la guerra.

El embajador de Portugal en esta corte, señor Pinto de Soveral, dió el sábado un notable banquete diplomático. A él asistieron el ministro de Rusia, conde de Galen y su señora; el de Austria, Mr. Crivelli; el de Inglaterra, Mr. Buchanan; el de Turquía y el de Dinamarca; conde de Mollie; la señora condesa de Torre Diaz; el director general de Correos, Sr. Lopez Roberts; y el introduccion de embajadores, Sr. Viedma.

Toda nuestra familia real circulaba antea-yer por entre la estensa hilera de carruages que se prolongaba desde el templo de Atocha á la Fuente Castellana. S. S. MM. la Reina y el Rey pasaron en coche cerrado, con la infanta Isabel que vestía un atrevido y lindo traje de maja. Los duques de Montpensier iban en carretela abierta con su niño mayor, que lucía un lindo uniforme de húsar. Los príncipes de Baviera paseaban tambien en coche abierto.

Se ha hecho una propuesta de 223 subtenientes á tenientes de infantería para cubrir vacantes.

Ha sido aprobada una propuesta de 19 capitanes para comandantes, seis por antigüedad y cuatro por eleccion.

El coronel Palanca, que como saben nuestros lectores ha salido para Cochinchina, donde tomará el mando de las fuerzas españolas, será probablemente el primero que comunique á nuestros soldados en Touranne la fusta nueva de la toma de Tetuan. El cuer-

nel Palanca es uno de los oficiales que mas distinguió durante las operaciones en Cochinchina el vicealmirante Genouilli, y tuvo el honor de recibir de la propia mano de este la cruz de la Legion de Honor, que aquel se la quitó de su pecho para ponerla en el de Palanca.

Anteanoche tuvo lugar el segundo baile del teatro de la Zarzuela que estuvo aun mas concurrido que el anterior, hasta el punto de haber momentos en que era imposible dar un paso. A pesar de esto y de la animacion que le prestaban las infinitas parejas de buen humor que por todas partes daban delicadas bromas con especialidad á los pobres solitarios del sexo barbudo, el orden mas completo reinó en toda la funcion. Es seguro que la de esta noche será no menos brillante y concurrida.

Paréceme que al fin habrá tambien baile de piñata en el lindo salon de Jovellanos.

Los contrabandistas de Hecho y Ansó, en los dos últimos meses, han intentado pasar sus géneros acercándose á la frontera, y por tercera vez han tenido que retirarlos: han amagado despues de hacerlo por el puerto de Canfranc, y persuadidos de que la fuerza se habia apercebido de su movimiento, lograron introducir algunos paquetes por la garganta de Aisa, paso peligrósimo; pues les fue preciso pisar la nieve helada para sentar el pie, con la grande esposicion de derrumbarse á pesar de haber buscado gente estraña al país, de haber escondido los paquetes con mil precauciones para no ser descubiertos, el señor Castelar, comandante de carabineros, tuvo confianza del hecho al mismo tiempo que el capitán que está situado en los valles, (y se llama D. Juan Gil de Montes), iba ya en su seguimiento, y consiguieron aprehenderlos 31 fardos de 37 que eran los que habian introducido y tenian escondido cerca del pueblo de Aisa.

El buque francés *Reine des Clippers* fletado por la administracion para conducir tropas á China, ha tocado el 18 de enero en Santa Cruz de Tenerife, haciéndose á la vela el 22 para continuar su camino. La salud de los soldados embarcados era completa. El *Reine des Clippers* es el sétimo buque que ha partido para China, siendo igualmente la salud de las tropas embarcadas sumamente satisfactoria.

Se ha señalado el 1.º de marzo para la vista de la causa formada al señor obispo de Orleans á instancia de los redactores del *Siecle*.

En la sesion del 14 del corriente, tratándose en la cámara de los Lores de los asuntos italianos, dijo lord Malmesbury que esperaba que el gobierno no abandonaria su política de no intervencion, y que sentia que se hubiese tenido por tanto tiempo al Parlamento en la ignorancia de lo que pasaba respecto de la cuestion de Italia. El último gabinete, dijo, deseaba que la Italia se hiciese independiente y bastante fuerte para poder resistir á los ataques extranjeros; pero jamás habria querido consentir en que ese objeto se hubiese obtenido á costa de la anexion de Saboya y de Niza á la Francia. Si esa anexion se realizara, la Italia del Norte quedaria abierta por sus dos extremos: por un lado tendria la Francia la llave de la Saboya, y por otro tendria el Austria el Minicio. El único medio de asegurar la libertad de la Italia seria dejar á los italianos á sí mismos; y si el gobierno tiene alguna influencia sobre el ánimo del emperador Napoleon, espere el orador verla empleada en decidirle á retirar sus tropas de la Italia.

En la sesion de la cámara de los Comunes del mismo dia preguntó Mr. Burghley si España habia ofrecido voluntariamente pagar su deuda á la Inglaterra, ó si el pago se habia hecho á petición de esta. Lord J. Russell contestó que las negociaciones principiaran el 17 de noviembre de 1858; que fueron continuadas cuando él entró en el ministerio; que el gobierno español habia obrado con la mayor franqueza; que Mr. Buchanan, ministro inglés en Madrid, habia manejado este asunto con gran prudencia, y que el resultado ha sido que España ha consentido en pagar 498,000 libras.

Victor Manuel permanecerá en Milan hasta el 26 del corriente. Le acompañan los ministros de Negocios estrañeros y de la guerra, señores Cavour y Fanti, y los demás irán á despachar con él, gracias al ferrocarril que en tres horas une á las dos ciudades mas importantes del nuevo reino italiano. El cuer-

po diplomático, invitado oficialmente para acompañar al rey, á la duquesa de Génova y al príncipe Carignano, ha ido completo á Milan, figurando entre ellos los representantes de Inglaterra, Rusia, Francia, Prusia, España, Nápoles, Turquía, Suecia, Suiza, Bélgica, Brasil y Perú, únicas naciones que tienen legaciones permanentes.

Entre los oficiales heridos en la gloriosa accion del 4, lo fué gravemente el bravo teniente del regimiento infantería de la Princesa D. Francisco Mendoza y Gonzalez, el cual sin duda por omision involuntaria, no fue incluido en la relacion publicada en la *Gaceta*. Trasladado á Cádiz en el *Torino*, ha sufrido la peligrosa operacion de extraerle la bola, que le quedó incrustada sobre la ceja izquierda, sin exhalar el menor quejido, admirando á todos los espectadores, que eran muchos, con su valor.

En el dia de la batalla del 4, continuando tras del enemigo, se encontró el cabo Madruga con un moro que le disparó á quemarropa su espingarda; pero que afortunadamente le faltó, visto lo cual, con toda la sangre fria de un hombre de mas edad, le apuntó, le intimó la rendicion, laque conseguida, tuvo la suficiente calma para quitar el porta-fusil, amarrarlo y llevarlo al general en jefe.

Tres son, segun nuestras noticias, las cruces de San Fernando laureadas solicitadas y para las cuales se ha abierto juicio contradictorio.

La Escuela superior de Ingenieros de caminos, canales y puertos acaba de dar á luz una obra en extremo interesante; tal es el catálogo de todas las obras existentes en la Biblioteca de dicha escuela, en el cual, y lo confesamos con dolor, figuran pocas obras españolas, no por falta de celo en la escuela para procurarse su adquisicion, sino porque en España se han escrito muy pocos libros acerca de las materias que abraza dicho catálogo. De los datos que arroja la obra en cuestion, se deduce que la biblioteca de la escuela de ingenieros, consta de 2,541 obras que componen 5,841 volúmenes, 140 de los cuales son de preciosos atlas. Las obras que mas abundan en ella son de matemáticas, mecánica aplicada á las máquinas, física y química, construccion, caminos de hierro, arquitectura, pintura y escultura, y publicaciones periódicas. De literatura cuenta tambien con 38 tomos de la biblioteca de autores españoles publicadas por Rivadeneira.

Y ya que de este catálogo hablamos, no podemos menos de recordar, accediendo á los deseos de muchas personas que nos preguntan, que hace bastante tiempo se inició la idea de hacer un índice completo de todas las obras existentes en la biblioteca nacional, índice en el cual deben ocuparse todavia los empleados en dicho establecimiento. Desearíamos saber cuándo se publicará dicho índice, porque ademas de ser de inmensa utilidad, vemos con gusto que todas las bibliotecas especiales van dando á luz esta clase de trabajos.

Han llegado á Lisboa precedentes de Buenos-Aires la actriz señora Duclós y otros artistas, de paso para Madrid.

El general sir W. Napier murió el domingo penúltimo en Londres; Napier sirvió en España y entre otras obras escribió *La historia de la guerra de la Peninsula*.

Por real orden de 16 de febrero se ha levantado la suspension impuesta á los trabajos de la vía férrea en su prolongacion al muelle de Alicante, en el momento en que por la compañía se proceda á verificar lo dispuesto en aquella resolucion.

Una correspondencia de Roma del dia 11 que tenemos á la vista nos habla de prisiones en aquella capital que como todos los años, y mas que otros, tienen lugar en la proximidad del Carnaval, como medidas de seguridad. Citase entre otras la de un jóven escultor de Roma que se habia dirigido hace pocos dias á Ferentino donde ochenta jóvenes de familias distinguidas le dieron una gran comida. En medio de las libaciones se dieron vivas á Victor Manuel, á Napoleon III, á Italia y á Francia. Los gritos se dejaron oír fuera del local y acudió la gendarmería. Los jóvenes se opusieron con la fuerza á la entrada de los gendarmes y despues de una resistencia de tres dias se dispersaron. Seis de entre ellos se dirigieron á Roma y han sido presos. El escultor lo fue tambien en Agnani.

La misma correspondencia anuncia la llegada á Roma del general austriaco que ha sido nombrado comandante en jefe de las tropas pontificales. Se cree que va acompañado de cinco ó seis oficiales austriacos.

El Carnaval se abrió en Roma el 11 á las dos de la tarde con poca animacion. Se temia una manifestacion política para esta hora. Esta manifestacion debia consistir en que á la hora que sonase la campana del Capitolio anunciando la apertura del Carnaval, todo el mundo se retirase á su casa. Esto no sucedió, pero apenas se veian disfraces y hasta el mismo cielo, cubierto de nubes, parecia indicar la tristeza que reina en la ciudad eterna.

El *Monitor* del 16 contiene el decreto nombrando al marqués de Lavallée embajador francés en Constantinopla.

El rey de Suecia, que no ha mucho se dió hallarse gravemente enfermo, se encuentra en estado de completa convalecencia. Una carta de Hamburgo decia terminantemente que, ademas de no haberle postrado ninguna dolencia mortal, se habia exagerado mucho el padecimiento que sufría el angusto enfermo.

Ya están terminando las obras que ha sido preciso verificar en el edificio que ocupa el ministerio de Hacienda á consecuencia del incendio de que dimos cuenta á los lectores.

Tenemos correspondencias de Alejandria que alcanzan hasta el 7 del corriente. El decreto del virey para la disminucion del efectivo de sus tropas comenzaba á tener ejecución. El efectivo de los regimientos de infantería ha sido disminuido en la mitad, pero manteniéndose los actuales cuadros de los mismos. Parte de los recién alistados ha sido enviada á sus casas, y á los demás va á darse ocupacion por el gobierno egipcio en trabajos de utilidad pública. Entre ellos se destinarán 6,000 hombres á continuar las investigaciones en busca de las antigüedades egipcias para el museo del Cairo, al que en estos momentos dedica un especial cuidado el virey. Parece que este establecimiento se montará sobre el modelo de los museos franceses.

En el mar negro habian reinado furiosos temporales durante el mes de enero, pero desde principios del presente, el estado de la mar ha mejorado mucho. El 4 el navio inglés *Oneida* habia salido de Suez dirigiéndose á Aden, llevando el material necesario para el establecimiento del telegráfico eléctrico entre Aden y Kurrachea. Dicese que los trabajos de la línea de la India se hallarán para mediados de junio próximo muy adelantados y en esa época quedará unida á Europa la isla de Ceilan. Por este medio tendremos en pocos dias noticias de la India y de la China.

El último número del escogido periódico *El Mundo militar*, contiene los siguientes grabados:

El conde de Eu cargando con los húsares el dia 23 de enero, seguido del Sr. D. Miguel Velarde y un palafrenero.—Plano del orden de formacion y marcha del ejército el 4 de febrero.—Puerta por donde entraron nuestras tropas en Tetuan.—Vista de la Alcazaba de Tetuan.—Banderas cogidas en la accion del 4 de febrero.—Interior de una ventana en un cuarto de la Aduana de Tetuan.—Interior y exterior de la tienda de Muley-Abbas, cogida el 4 de febrero.—Vista de la torre de Geleli, centro del cuartel general de los hermanos del Emperador.—Cañon cogido á los moros en la accion del 4 de febrero.—Fuente pública á la entrada de Tetuan.—Lámpara de barro cogida en el campamento enemigo en la citada accion.—Cañon con su cureña, cogido en igual fecha.

Milan ha hecho un magnífico recibimiento al rey Victor Manuel. Hé aquí cómo traza el programa de las fiestas que en su mayor parte á estas horas habrán ya tenido lugar, una carta fecha del 15:

«Esta noche, dice, la duquesa Visconti, descendiente de testas coronadas, da un baile en su suaturoso palacio. El viernes lo hay en el círculo comercial, á cuyo frente está el Sr. D. Luis Breca, cónsul de España en Milan, y uno de los capitalistas mas apreciados en la capital de la Lombardia. El sábado tendrá lugar el primero de los dos bailes que se dan en el palacio del rey, y el lunes y martes de Carnaval se verificarán los que ofrecen á S. M. la municipalidad de Milan y el mariscal Vaillant, que manda el ejército francés de ocupacion en Italia. El sábado de Carnavolone, tan célebre en Milan, es la segunda fiesta en palacio, y el domingo de Piñata termina la serie de diversiones con un magnífico baile

de trajes en el teatro de la Scala. Habrá además una revista de tropas, á la que asistirán cincuenta mil franceses y sardos, función en la Arena y visita del rey á Brescia y á Pavía.

No acabamos nunca si fuéramos á referir todos los rasgos de patriotismo y desinterés á que está dando lugar en nuestro país la guerra. La cercana villa de Fuentelsaz de Jarama tiene 14 de sus hijos en el ejército. Últimamente uno de sus vecinos, D. Patricio Joaquín de Avila, ofreció dar de por vida el usufructo de una de sus mejores posesiones al primero de aquellos que se inutilice en campaña ó sostenerle en su propia casa si no pudiese beneficiar la posesión. El ayuntamiento á su vez votó una pensión de cuatro reales para otro soldado; otro de los mayores contribuyentes ofreció una nueva pensión, también vitalicia, de dos reales diarios; y los otros vecinos se comprometieron á completar esta última pensión hasta cuatro reales. Nos hemos propuesto ya, por ser cosa imposible, dar de mano á las descripciones de regocijos públicos, pero aun así diremos que los de Fuentelsaz fueron una especie de lo cura aumentada por una caudalosa fuente de vino que corrió todo el día y el repique de las seis campanas de la torre á dos de las cuales se les rompieron los badajos.

Es curioso el siguiente documento arrancado por uno de nuestros valientes á un moro, á quien dió muerte y cuya traducción da *El Valenciano*: «Fizzi (Fey) 2 de djeram (agosto). Cadi: Te respeto, y mi alma confía y tiene en mucho tu justicia.

Esta misiva, que envío por conducto de mi esclavo (Begni), te hará saber que Nafisa ha perdido para mí sus encantos, y que quiero repudiarla, devolviéndole, según la ley, su dote á su respetable padre, haciéndole gracia además del dinero que la entregué cuando me uní con ella. También te diré que es estéril y que Dios (alabado sea) no ha querido nuestro casamiento, pues no me ha dejado ningún heredero, ni macho ni hembra, sin embargo de que tengo varios vástagos de mis otras mujeres; por lo que espero de tu justicia de la sabiduría que Dios te ha inspirado, que des por repudiada á mi mujer, y la devuelvas á casa de sus respetables padres (que Dios los bendiga y los tenga en bien). Ella guardará la dote que le entregué, pues no quiero que después de haber habitado conmigo bajo un mismo techo, se vea en la miseria. Adios, muchas gracias, si eres en salud. Si quieres hacerme justicia, sabrás la buena y fausta nueva de que Dios es Dios, y que el enviado agosto es su profeta.»

Parece, según nos escriben de Tetuan, que por una omisión involuntaria no figura en las propuestas del tercer cuerpo para el ascenso á brigadier, el distinguido coronel D. Fernando del Pino, cuyo nombre se omitió al ponerse en limpio la propuesta, pero que deseando el general en jefe subsanar esto, ha mandado hacer para él una propuesta especial. Este bravo coronel que tanto ha trabajado, era el más antiguo del tercer cuerpo, pidió ir voluntario á la guerra, y es muy digno bajo todos conceptos de la recompensa á que por sus servicios se ha hecho acreedor.

Aunque el Consejo de ministros celebrado ayer duró mas tiempo del acostumbrado y con este motivo hubo los comentarios que á cada cual plugo esparcir, tenemos motivos para creer que en el referido consejo no se trató cuestión alguna de alta política, reduciéndose al despacho ordinario, aumentado con los negocios pendientes de resultas del viaje á Aranjuez de dos de los señores ministros. Como el actual gabinete tiene establecida la práctica de resolver en consejo todos los asuntos de cierta importancia de cada uno de los ministerios, lo cual contribuye á dar unidad á los acuerdos, no es extraño que las reuniones sean frecuentes y prolongadas.

Una reforma que ha de llamar mucho la atención de los indígenas, va á introducirse en Tetuan: el alumbrado público. Tenemos entendido que por el ministerio de la Gobernación se han pedido al ayuntamiento de Madrid los faroles de aceite sobrantes por la aplicación del gas, y que en breve debe remitirse á Tetuan un número considerable de ellos.

Ha fallecido en Cádiz de enfermedad crónica, el teniente D. Miguel de Lara. Otro teniente, D. Rafael Correa, había llegado enfermo.

La escuadra continuaba ayer en Algeciras; el tiempo en el Estrecho y hacia las costas de Africa, escelente. El comandante general de las fuerzas navales estaba á bordo de la *Princesa de Asturias*.

El vapor inglés *Natchez* ha entregado en Algeciras seiscientas toneladas de carbon de piedra.

En el campamento del Serrallo no ocurría ayer novedad alguna: estaba lloviendo; pero la salud era escelente, y la tropa se ocupaba en frecuentes ejercicios.

En Zaragoza se han celebrado ayer, solemnísimas exequias, costeadas por la diputación, por los valientes que han sucumbido en la guerra de Africa.

Ha vuelto á interrumpirse la comunicación con Asturias por efecto de las grandes nevadas que han caído en estos días. Estaban adoptadas las medidas para restablecer el paso.

Es notable el movimiento de alza de nuestros fondos en París que ayer comunicó el telégrafo, y que el origen de esta subida debe atribuirse á una noticia que interesa á España exclusivamente, se deduce de que en los fondos franceses é ingleses no ha habido alteración notable.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

París 20.—Quedan el 3 francés á 67-70; el 4 1/2 á 97-80; el interior español á 43 3/4; el exterior á 45; el diferido á 33 3/8, y el amortizable á 12.

Londres 20.—Quedan los consolidados de 94 5/8 á 3/4.

SEGUNDA EDICION.

Á LAS CUATRO DE LA TARDE.

No ha producido resultado la subasta verificada para adjudicar el servicio de la conducción de la correspondencia entre la Península y las islas de Cuba y Puerto-Rico por haberse declarado inaceptables todas las proposiciones presentadas.

La *Gaceta* de hoy no contiene real decreto alguno ni despachos telegráficos del campamento.

Decidida la construcción de barracones en Tetuan, para el abrigo de las tropas que forman la guarnición de la plaza, se hace una importante remesa de tablonas, clayones, viguetas y lonetas embreadas y otros útiles necesarios al efecto.

Se espera con ansiedad el resultado de los debates que van á tener lugar esta semana en las cámaras inglesas. El plan de campaña de los tory consiste especialmente en oponerse al presupuesto presentado por Mr. Gladstone, y por consiguiente el tratado comercial con Francia, al que según en otra ocasión hemos hecho notar, está tan íntimamente unido.

Se han repuesto muchos de los efectos de los hospitales militares del campo de San Roque, en los que se cuida con vivo interés á los enfermos del ejército.

A fin de que nada falte en los armamentos, se está haciendo con gran actividad la recomposición; para la que, solo de Sevilla, se ha mandado á los talleres sobre sesenta cajones de piezas sueltas.

El ministro de Hacienda en Portugal, señor Casal Riveiro, presentó el 16 del corriente á la Cámara electiva, una relacion del estado de la Hacienda pública, dando al propio tiempo cuenta del uso hecho por el gobierno de las autorizaciones que en la legislatura pasada le fueron concedidas. Anunció en seguida una serie de proposiciones que según *La Revolución*, periódico ministerial, forman un verdadero sistema económico; pero tambien confiesa que se pedirá mas dinero, lo que ha hecho ponerse en guardia á las oposiciones que se preparan á combatir cuantas medidas se propongan con semejante objeto.

La considerable cantidad de efectos y víveres acopiada en Ceuta por un contratista, está ya á disposición de la Administración militar, que cuidará de enviarla de aquellas aguas á la Aduana de Tetuan.

De la Memoria anual publicada últimamente por la Caja de Ahorros de esta corte y de los curiosos cuadros que contiene, se desprende que durante el quinquenio de 1839 á 1843, se impusieron por término medio anual 1.649,000 reales por 952 imponentes; de 1844 á 1848 el número de estos fue 1,204 y la cantidad depositada de 2.110,000 reales; durante el quinquenio de 1849 á 1853 la cantidad impuesta fue de 3.400,000 reales y el número de imponentes 1,954. El año 54 se impusieron 2.983,588 reales por 1,900 individuos; en 1855, 3.114,170 reales por 2,030 individuos; en 1856, 4.615,287 reales por 3,202 personas; en 1857, 5.435,274 reales por 3,790; en 1858, 6.289,184 reales por 4,106 y en el año próximo pasado, 6.932,625 reales por 4,365 individuos.

De todos estos datos se deduce que el bienestar de las clases inferiores ha mejorado notablemente en Madrid durante los veinte años últimos, puesto que han podido llevar á la Caja de Ahorros una cantidad de cada año mayor; y que los hábitos de economía y ahorro, juntamente con la moralidad que les es consiguiente, han progresado tambien en esas clases, puesto que durante ese largo periodo ha sido de cada año mayor el número de nuevos imponentes, mayor el número de las personas que han economizado y ahorrado.

La captura del célebre bandido valenciano Melguizo y su compañero Molina, tuvo efecto en Lora del Obispo. Conintada para su persecución una partida de fusileros con cuatro ó cinco paisanos prácticos, habia tenido con los foragidos diferentes encuentros sin resultado hasta que el 12 del actual, tuvo el jefe de las fuerzas que los perseguía noticia del paradero de aquellos en una casa del citado pueblo. Partió allí acompañado del alcalde del Villar, y habiéndolos situado fueron capturados con dos escopetas con piston de dos cañones, una pistola, dos puñales y dos morrales. El facineroso Melguizo llevaba 15 años de práctica en su honrosa profesion de salteador.

El cuerpo colegiado de la nobleza de Madrid ha felicitado á S. M. por la rendición de Tetuan á las armas victoriosas del ejército español.

Desde Cádiz se continúa haciendo remesas de víveres y cebada á los campamentos de Tetuan, por cuenta de la Administración militar: de este último artículo se iba á enviar el cargamento que habia llevado á dicho puerto el vapor *Hércules*.

Nosotros que hemos sido un poco severos al juzgar la conducta del jefe del provincial de Granada, quien según se desprende del parte recibido por el gobierno, dormía con bastante descuido al frente del enemigo, nos encontramos tambien en el caso de admitir cuantas razones se aleguen en favor de su conducta. A propósito de este asunto, hé aquí lo que dice el corresponsal en Melilla de *Las Novedades*:

«Se dan algunos pormenores sobre el descuido en que estaban nuestras tropas, y el comandante de Granada encargado del mando; pero yo no me atrevo á asegurar nada, porque esto es muy delicado. Solo sé que dicho comandante está gravemente herido, que acaba de llegar, y que tenia con razon trastornada su cabeza por una fatal desgracia que acababa de sufrir en su familia, perdiendo dos hijos á su vista en el vuelco de un carro. Todo esto se cuenta y se da por muy cierto.»

Escusado es repetir que todos estos hechos serán sometidos y examinados en el consejo de guerra.

Parece que se ha concedido permiso al empresario del Teatro Real, para dar algunos conciertos sacros en el mismo, durante la Cuaresma.

Han visto en Florencia la luz pública dos folletos mas tratando de la cuestión romana. Uno que se titula *El Papa y la política* escrito por la condesa Montemeri; el otro, *Una palabra á los cuarenta y cinco folletos*: lleva la firma de un católico.

No se duda todavía de la anexión de toda la Italia central al Piemonte; pero se tiene ya por seguro que no ha de ser este un hecho definitivamente consumado, cual se creía, para el mes de abril.

S. A. el duque de Nemours ha enviado al general Rebagliato 4,000 rs. con destino á los inutilizados en la guerra.

Continúan las prisiones en Venecia. Entre los arrestados últimamente se cuentan muchos sacerdotes, y además el consejero Ruffoni, los banqueros Basileo y Polano, el conde Aluvari, los doctores Mateuze, Storari, Cagliori, Ambroso, Zaveneto, la condesa Colarineti, Franco y otros muchos.

El ministro de la Guerra del Piemonte continúa dando extraordinario impulso á los trabajos del armamento. Se han pedido al extranjero 3,000 caballos y 1,000 mulas; el número de baterías llegará á 40, y se han encargado á Suecia 800 cañones. Tambien se añadirán cuatro batallones al cuerpo de bersaglieri.

Mas de trescientos infelices, presos en las cárceles de Madrid, se han dirigido á S. M. la Reina implorando su inagotable clemencia con motivo de los gloriosos sucesos que alborozan á la nación. Hay dias, dicen, en que el espíritu ve con mas claridad con cuánta hermosura la virtud resplandece y cuánto bien la virtud encierra. Esos dias son de arrepentimiento para los que han faltado, de perdón y olvido para los que sobre la tierra tienen el poder divino de perdonar. El día 7 de febrero ha sido uno de esos dias. El castigo mas grande que han podido sufrir los que aquí gimen, es no haber podido gozar del espectáculo que ofrecía Madrid.

De hoy á mañana se embarcarán en Cádiz para la ría de Tetuan los tercios vascongados, que seguirán á los campamentos de el Halili y á la nueva plaza de España.

Una carta de Melilla de fecha del 11, refiere del siguiente modo el suceso del 7:

El 6 por la noche los moros hicieron cuatro ó cinco disparos de cañón; el brigadier Buceta dispuso una salida el 7 á las cuatro de la mañana, verificándola en efecto 300 hombres que se posesionaron del Ataque de

la horca mientras que los confinados armados y los moros fieles á la plaza saliendo por otro lado, se posesionaban del Ataque seco y rojo: este punto fue defendido por el mayor de plaza D. Gabriel Perez durante los dias 7 y 8 hasta que á las cinco de la tarde del 9 tuvo que retirarse herido en un hombro. Durante estos tres dias se armó un blokaus ó castillo de madera que habia en la plaza, y se corrió desde él una línea atrincherada hasta la puntilla que da la vista á la mar, y otra desde la plaza hasta dicho Ataque.

En la noche del 9 volvió á oirse otro disparo de cañón, á cuya señal, y en medio de una espantosa gritería, los moros, con fuerzas muy considerables, atacaron por todos los puntos, penetrando en las trincheras y generalizándose un fuego sin intermision por espacio de seis horas, teniendo que ceder nuestros valientes, empujados por mas de 3,000 moros.

El brigadier Buceta, que se hallaba enfermo, se vió precisado á confiar el mando de la línea al jefe del provincial de Granada; pero al saber el conflicto en que nuestras fuerzas se hallaban, la noche del 9 les envió á decir que hicieran otro esfuerzo para sostenerse, porque él acudiría inmediatamente.

Salió en efecto de la plaza armando á las pocas fuerzas que en ella quedaban y á los presidarios de cadena perpétua, reorganizó las tropas y prosiguió dando nuevas cargas á los moros. Algunos de los confinados que avanzaron hasta el mismo blokaus que estaba ardiendo, perecieron allí. Pero eran inútiles cuantos esfuerzos se hacían; los moros estaban ya posesionados de nuestros atrincheramientos; eran solo 1,100 hombres nuestros soldados; de estos, un batallon de provinciales, que en el vapor que los acababa de traer habian recibido las armas y no podían, por lo tanto, tener instruccion, y después de todo eran 1,100 contra mas de 8,000, y de noche.

Hé aquí los últimos DESPACHOS TELEGRAFICOS recibidos del extranjero:

París 19.—La noticia del saqueo realizado por los moros en la casa del vice-cónsul francés en Tetuan ha aumentado aquí las simpatías por España, y los deseos de que conserve la nueva provincia africana, como garantía europea para alejar de aquellas costas á los salvajes marroquíes.

El «Monitor» publica una larga exposición al Emperador, del ministro de Comercio y Obras públicas sobre la reforma arancelaria de materias primeras.

Segun la «Gaceta de Colonia», el Austria va á dirigir un «memorandum» á las potencias europeas manifestando las razones que la impiden asistir á la nueva votación popular de la Italia central.

Francfort 19.—En la sesión de ayer de la Dieta germánica, las comisiones reunidas encargadas del asunto del Holstein, propusieron invitar al gobierno danés á cumplir sus promesas hechas en 1851 y 1852. Consisten aquellas en la reunion de delegados ofrecida por Dinamarca, pero á condicion que los derechos del Holstein sean garantidos en las cuestiones generales y particulares.

Bruselas 19.—En la sesión del Senado ha producido muy agradable impresion un bellísimo discurso pronunciado por S. A. R. el duque de Brabante, heredero del Trono, en el cual ha espuesto sus miras é intenciones, respecto á los recursos industriales y comerciales de que Bélgica está dotada.

Londres 19.—La opinion en el Parlamento se contra el tratado, el cual no será adoptado dirigirá sin gran dificultad. D'Israeli reclamará para él la prioridad de discusion. M. Cane propondrá enmienda al presupuesto, diciendo que la Cámara opina no aumentar el déficit, disminuyendo los ingresos ordinarios.

Ha sido condecorado con la cruz de San Fernando, el distinguido pintor D. José Vallejo, que acompaña á nuestro ejército como socio-corresponsal de la publicacion titulada *Crónicas de la guerra de Africa*. El Sr. Vallejo, que ya en la accion de los Castillejos habia quemado dos paquetes de cartuchos, se incorporó el día 4 del corriente á una compañía.

Todos los oficiales de esta fueron muertos ó heridos; los soldados vacilaron un momento; pero en el mismo instante, el Sr. Vallejo, arengó con breves frases á la compañía, púsose á su frente, y dirigiéndola con el mayor denuedo, penetró de los primeros en la trinchera.

Este acto de valor, y el espectáculo de una compañía que cargó contra los enemigos á las órdenes de un paisano, llamaron la atención del general Turon, que dirigiéndose al encuentro del Sr. Vallejo, le presentó al jefe

del Estado Mayor general Sr. García. Este le condujo á presencia del conde de Reus, quien le dió las gracias en nombre de la Reina al frente de las tropas del segundo cuerpo del ejército. Cuando el conde de Lucena tuvo noticia de lo sucedido, mandó que le presentasen al bizarro español, y sobre el campo de batalla condecoró á D. José Vallejo con la cruz de San Fernando.

Cuando es tanta la afluencia de gente que acude á la plaza del Buen-Retiro á examinar los trofeos cogidos á los marroquíes en la gloriosa y siempre memorable accion del día 4, creemos verán con gusto nuestros lectores la breve, pero interesante reseña de las piezas de artillería, y la traducción de sus inscripciones arábigas, que debemos al señor Cerdá de Villareal. Se sigue en la enumeración de los cañones el mismo orden que guardan por su calibre, partiendo del mas inmediato al Museo de Artillería. Todos son de bronce, á escepcion del primero que es de hierro.

1.º Incierto.—Sin inscripcion ni fecha.
2.º y 3.º Suecos.—Inscripcion arábiga que dice así.—Regalo hecho por S. M. el rey de Suecia Gustavo III.

Estas dos piezas datan seguramente del xerif Mohámed Abdallah ben Ismail, que reinó desde el año de 1171 al 1204 de la Hégira (1737.—1789 de Jesucristo.)

En este periodo de tiempo el imperio de Marruecos hizo la paz, y se restablecieron los antiguos tratados con Suecia, la república Veneciana, España y otros varios Estados.

4.º Sueco.—Inscripcion.—N.º 9.—S. S. L. 9. m. 7.—Me fecit mver Holmicæ (Estocolmo) 1797.—Corresponde esta pieza al reinado de Gustavo Adolfo IV.

5.º Inglés.—Inscripcion:—DCLXXIX.—J. and H. King. 1808. *Honi soit qui mal y pense*. Corresponde al reinado de Jorge III.

6.º Veneciano.—Escudo de armas de la república de Venecia. Debajo C. A.

7.º Español.—Inscripcion:—Cabal.—Cap. los IV (Monograma)—N.º 1713. Barcelona 28 de agosto de 1790.

8.º Inscripcion arábiga, y dice así:—Por mandato de nuestro señor, el príncipe de los creyentes, ayúdele Dios y ampárele.—Hízose este cañón... por manos de su siervo, año 1261 (1844).

Escusamos decir que no nos ha sido posible traducir lo que falta de la inscripcion que precede. La mala colocacion de la pieza, lo diminuto de sus caracteres, y finalmente, su estado de deterioro, justifican esta omisión que trataremos sin embargo de subsanar en mejor ocasion.

En cumplimiento á las órdenes comunicadas por SS. AA. RR. los serenísimos señores duques de Montpensier, se ha cantado en la capilla del palacio de San Telmo en Sevilla, solemne *Te Deum* y *misa* en presencia de nuestro Dios sacramentado, y con asistencia de todas las dependencias del mencionado palacio, en accion de gracias por la ocupacion de Tetuan y gloriosa cuanto inolvidable accion del 4 del presente mes. Al día siguiente se celebró en la misma capilla una solemne *misa de Requiem* con *vigilia*, por las almas de nuestros valientes guerreros, que han perecido heróicamente en el campo africano, en defensa de nuestro pabellón.

Con el objeto de que nada falte para aprovisionar oportunamente en todos los casos la plaza de Tetuan, que ha de seguir ocupada por nuestro ejército, se ha dispuesto que trabajen por lo pronto, en tan necesario servicio, de dos á cuatro vapores de poco calado, que no tardarán en llegar á las aguas de la ría.

Si hemos de creer, dice *El Pensamiento*, á un corresponsal que tenemos fundadamente por bien informado de lo que pasa en la corte de las Tullerías, «aunque seria ridículo, dice, querer hoy profetizar acerca de cuestiones cuya solución es oscura para todo el mundo, púedese sin embargo afirmar, que el horizonte europeo está mas cerca de serenarse de lo que todo el mundo cree.» Acaso (añade) está muy adelantado el propósito, acreditado en cierto modo por el rumor constante de estos últimos dias, de convocar otra vez el aplazado congreso europeo.

Posesion perpétua del territorio conquistado; indemnizacion de los sacrificios de dinero que hemos hecho para contener la guerra; algunos de los puertos del imperio marroquí, por ejemplo Rabat ó Mogador, ya que no sea Tánger, como garantía de que han de cumplirse las estipulaciones; la libertad del cristianismo en Marruecos; proscripcion para los españoles de las prohibiciones mercantiles en los puertos marroquíes, concediéndose nos una prudente libertad para penetrar en el interior del país cuando al interés de nuestros traficantes convenga; libertad al representante español de extenderse directamente con el Emperador y presentarse al efecto en el punto de su residencia; y por último, respeto por parte de los marroquíes á la libertad de navegacion en las costas del Imperio; tales son las condiciones con que desea la paz

El Comercio de Cádiz, el órgano más legítimo del partido moderado por su antigüedad, por su independencia, por su sensatez y por su imparcialidad.

Los periódicos franceses recibidos hoy traen la nota dirigida por Mr. Thouvenel al duque de Gramont que recibimos por conducto extraordinario dos días ha y que todos los diarios han reproducido con extensos comentarios, porque los merece en efecto la importancia de este documento.

La anticipación con que hemos podido darle probará á nuestros lectores cómo procuramos corresponder á sus crecientes simpatías.

Entre las varias imágenes que se han de remitir á Tetuan para adornar la iglesia católica establecida en aquella ciudad, se cuenta una representando al apóstol Santiago.

Segun cartas recibidas de Tetuan, se dispone una romería de moros y hebreos, los cuales se preparan para hacer sus acostumbrados festejos de pólvora y músicas campestres.

Ahora que se preparan expediciones á la plaza recientemente conquistada, y cuando la pública curiosidad se halla fija en ella, creemos oportuno dar á nuestros lectores estos nuevos detalles que nos parecen curiosos en extremo.

Los habitantes mahometanos de Tetuan descienden en gran parte de los moros y moriscos que salieron de España cuando la conquista de Granada y su expulsión en tiempo de Felipe III, así que siempre han sido gente belicosa y hostil á los cristianos españoles. Sabemos por Luis del Mármol, que tomada Granada por los Reyes Católicos, se pasó al Africa con Boabdil un moro de aquella ciudad llamado Almandari, hombre esforzado y hábil capitán, el cual, hallando despoblada la plaza de Tetuan, arrasada por los españoles hacia cerca de un siglo, se la pidió al rey de Fez, y habiéndola obtenido, la reedificó y se estableció en ella con 400 moros que con él habían pasado de España.

Ayudado de estos andaluces y de muchos moros de las sierras vecinas, no solo acometió á los presidios que tenían á la sazón los portugueses en Ceuta, Alázar y Tánger, sino que armó bajeles con que robaba nuestras costas, y llegó á tener cautivos hasta tres mil cristianos, á quienes hacia trabajar todo el día en levantar los muros de Tetuan, y de noche, cargándolos cruelmente de esposas y cadenas, los encerraba en hondas mazmorras.

A este terrible y afortunado moro sucedió en el señorío de aquella ciudad un nieto suyo y otros de su linaje, hasta que estinguida esta familia, volvió el dominio de Tetuan al rey de Fez. Bajo el nuevo imperio, Tetuan siguió siendo una cueva de piratas y terrible á los cristianos, pues aunque no era plaza asegurada con buena defensa de muros ni baluartes, su fortaleza, como dice Mármol, consistía en sus moradores y guarnición, la cual se componía de ordinario de 400 hombres de á caballo y 1,300 peones entre escopeteros y ballesteros, todos ellos buena gente de guerra, y que se aumentó con los moriscos que salieron de Granada cuando Felipe II sofocó su rebelión.

Allí acudían también muchas fustas y galeotas de corsarios de Argel que iban á correr y saltar las fronteras costas de Andalucía. La animosidad de los tetuanes contra los cristianos alejó de allí el trato de estos, y como en ella residiesen los cónsules europeos, sucedió por los años de 1770 que en una re-

cilla un inglés mató á un moro, por lo cual el gobierno marroquí dispuso que todos los cónsules se trasladasen á Tánger. Hoy, sin embargo, parece que aquella fiera y ardor guerrero han decaído mucho, puesto que los moros de Tetuan han preferido huir ó rendirse antes que sepultarse bajo las ruinas de su población.

No sin razón nos abstuvimos ayer de publicar unas cartas de Melilla que encontramos en *El Correo de Andalucía* pintando con tristísimos colores el desgraciado suceso ocurrido al frente de aquella plaza, y no sin razón sentimos verlas reproducidas anoche en *La Epoca*: creíamos que escritas dichas correspondencias bajo la reciente y penosa impresión del desgraciado acontecimiento, debía haber en ellas exageraciones y errores muy notables, no queríamos agravar el dolor público con estos errores y estas exageraciones. El mismo diario malagueño que ayer nos trajo estas cartas, nos ha traído hoy la justificación de nuestro proceder, diciendo con la sinceridad que acostumbra, que los hechos venían en ellas exagerados.

El brigadier Buceta pidió, segun escriben al *Correo de Andalucía*, que se le forzase sumario para la averiguación de la causa del descalabro sufrido al frente de la plaza de Melilla.

Refiriéndose á la cuestión de la paz, dice hoy uno de nuestros colegas:

«Lo que el público tenía derecho á pedir, esto es, que las negociaciones fuesen breves y que no estorbasen el progreso de las operaciones, está hecho; en cuanto á la paz, nos prometemos que, si llega á hacerse, será una paz duradera, porque el emperador de Marruecos nos habrá dado garantías mas que suficientes, de que se respetarán las posesiones con que quedemos en Africa, de que seremos indemnizados ampliamente de los sacrificios prestados, y de que, atendiendo mas que hasta el presente á sus dominios del Norte, y estableciendo en ellos su poder de una manera mas eficaz, será capaz de impedir nuevas agresiones de sus súbditos, y de castigar á estos cuando lo merezcan, sin necesidad de que España tenga que pedirle cuenta nuevamente.»

«La paz, como la guerra, añade con mucha razón, están por fortuna en manos que sabrán dejar siempre el honor de España en el alto punto que le corresponde.»

Ha fallecido en Málaga, de resultas de una herida que recibió en la batalla de Tetuan, D. Félix Saint-Victor y Cremonini, natural de París, y del comercio de Madrid, que sentó plaza voluntario durante la guerra de Africa en el batallón cazadores de Chelana.

Persona que lo ha presenciado, ha dicho al *Correo de Andalucía*, que la fuerza de moros rifeños que se estaba organizando en Melilla al servicio de España, se ha batido bizarramente contra los marroquíes en el encuentro último, hasta el caso de que dos de ellos, han sido heridos de gravedad.

De todas las provincias nos escriben ponderando la intensidad del frío que en ellas se siente, y que dicen ser tan grande como no recuerda haberlo conocido igual ninguno de sus actuales pobladores.

Ha empezado ya la enseñanza en las escuelas dominicales de Valencia; el domingo último se dió la primera lección.

En Fernando Pó, donde como hemos dicho se ha improvisado una especie de teatro,

se ejecutaron los días de Pasena nada menos que *Flor de un día*. El héroe por fuerza y algunas piezas, cuyas obras fueron desempeñadas por los cabos y sargentos de la compañía.

Como decimos en otro lugar la presentación de los presupuestos en las Cámaras ha producido en Inglaterra bastante agitación, siendo desde luego fuertemente impugnados por varios periódicos. Para que se comprenda el espíritu en que son censurados y en la imposibilidad de reproducir los principales artículos de la prensa de Londres, vamos á trasladar á nuestras columnas algunos de sus párrafos mas notables.

Dice el *Dayly News*. «Ayer, 13, en una reunión del comité ejecutivo se ha adoptado la resolución siguiente: «este comité desea manifestar al muy honorable W. E. Gladstone su gratitud por haber hecho una exposición atrevida y concienzuda de los estravagantes gastos que han venido haciéndose en todos los ramos del servicio público. El comité está mas que nunca convencido de que una representación fiel del pueblo en la cámara de los Comunes, es el único medio de hacer frente á estos gastos y de disminuirlos de una manera permanente.»

El *Morning Advertiser* se expresa en los siguientes términos:

«En el presupuesto presentado por Mister Gladstone, hay no pocos párrafos que debemos rechazar enérgicamente. Tales son los relativos á *Incometax*, á la abolición de los derechos sobre el papel, derechos que para nadie son gravosos y á las licencias para la venta del arroz y la cerveza que propone se concedan á las fondas, cafés y tiendas de bebidas, y en general á todos los que venden refrescos. Muchos de los miembros mas influyentes de la Cámara han acordado oponerse á estas disposiciones, y si son secundados por el público y los amigos de la moral pública, es indudable que estos malhadados párrafos del presupuesto de Mr. Gladstone no pasarán en la Cámara.»

El mismo periódico añade en otro lugar: «La anación originada por el presupuesto no ha disminuido, y ayer á las tres de la tarde se habrá celebrado en los salones comerciales de las ventas, una reunión para protestar contra el impuesto de diez peniques por libra á la importación ó esportación, tal como ha sido propuesta por el lord canceller del Exiquier. Organizanse medidas enérgicas para oponerse, si es posible á esta y otras de las innovaciones financieras indicadas en el discurso de M. Gladstone.»

Eco de la prensa defensora de las alteraciones aduaneras sometidas al juicio y la resolución de la cámara de los Comunes, dice por su parte el *Morning-Post*.

«Sin duda que un *in come tax* menos elevado hubiera sido suficiente, caso de no haberse abolido algunos impuestos indirectos; pero supongamos que esta imposibilidad fuera de 8 peniques por libra, en lugar de 10; en este caso, el tratado comercial con Francia, no podría celebrarse, y perderíamos con él una abundante fuente de riqueza, sin poder suprimir ninguna contribucion indirecta. Nosotros, por consiguiente, compramos el tratado de comercio y la rebaja general de la tarifa, á razon de 2 peniques por libra. Por otra parte, esta adición, solo es temporal, y ya se verá en 1861, cuál será el minimum á que el *in come-tax* puede fijarse.»

Los moros comerciantes de Tetuan, los que no habitando en cómodas casas, no pueden reunir en su domicilio todos los caprichos

del lujo para hacer una vida aislada, se reúnen en los sitios que denominan *cafés*, y que son pequeños cuartitos bajos rodeados por asientos de madera. En uno de los rincones hay un hornillo de azulejos, y encima una gran cafetera de hoja de lata. Allí se suelen pasar el día entero los árabes, tomando tacias de café, sorbiendo polvo de tabaco y fumando *Hatchis* en pequeñas pipas. Bien pronto esta yerba les produce su embriagador efecto, y entonces unos gritan y charlan, otros se amodoran y todos sueñan, al decir de ellos mismos, con imágenes deliciosas.

La actitud del moro es severa y digna, sus movimientos un tanto indolentes, su mirada espresiva, aunque algo apagada, su trage suelto, y su aseo dudoso. Cuida mucho su barba, y revela su alegría acariciándola, toma mucho polvo, que lleva en cajitas á manera de huevos, y que vacía por sorberlo en el espacio de los dedos pulgar é índice. Fuma pocas veces, y suele pedir el cigarro encendido al transeunte para acabarlo. El uso de la pipa para el tabaco es casi peculiar de los argelinos, que las construyen con palos de ceceo y de rosa, de una vara de largos, y que rematan en una boquilla de ámbar, tambien ahuecada. Los braserillos son de barro encarnado ó negro, y traídos del interior.

Acaba de morir en Ferrara Mr. Camerini, poseedor de una fortuna de 25 millones, reunida á costa de trabajo y actividad, pues empezó de modesto contratista de carreteras vecinales. Ha dejado á su alma por heredera de casi toda su riqueza. Al Papa le ha hecho un donativo de cuatro millones y medio, destinando dos millones para reconquistar la Romaña emancipada.

Por el correo que nos ha traído las últimas noticias de Fernando Pó que alcanzan al 28 de diciembre, debieron salir para la Península el médico del hospital, por enfermo; el señor Rivadeneira, empleado en la contaduría; el Sr. Pastor, de la administración, y algunos otros individuos: los colonos, casi todos habían pasado las calenturas, encontrándose muchos restablecidos.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

Hoy es un día bastante escaso de noticias: las fiestas de Carnaval interrumpen las comunicaciones de las provincias, y del teatro de la guerra no es posible que haya partes interesantes, suspendidas como se hallan las operaciones, mas para activar los preparativos indispensables en el segundo período de la campaña, que para esperar la contestación á las proposiciones con que únicamente podría aceptarse la paz solicitada por los marroquíes.

Ni siquiera se ha recibido hoy el parte diario de no ocurrir novedad.

El pueblo de Madrid, á pesar de lo despacible del día, se entrega á la diversion de los disfraces; muchas comparsas discurren por las calles, y en el Prado se apiña, segun costumbre de todos los años, una muchedumbre inmensa. No ha habido, sin embargo, el mas ligero desorden.

No sabemos á qué periódicos amigos del gobierno pueda aludir *El Horizonte*, cuando habla de la teoría de *espadas son triunfos*, proclamada recientemente por ellos. Si alguna tendencia se advierte en el artículo á que nos referimos, es encaminada á despertar recelos ante la popularidad gloriosamente conquistada por el erudito de Africa.

¡Pretension inútil! ¡Inocente propósito! La popularidad adquirida por el jefe de nuestras

armas no es debida solamente á sus brillantes triunfos; es hija de un sistema político que siendo en el interior expansivo, franco, legal, permite adoptar en las cuestiones extranjeras una iniciativa vigorosa que levante el espíritu público, que lo aparte de rencillas mezquinas de bandera, que revista la corona de España de nueva grandeza, de mayor prestigio, de mas consideración ante los consejos de Europa.

Y esa popularidad debida toda á la confianza del monarca, en el monarca refulge: las glorias alcanzadas son timbres que ilustrarán perpetuamente el reinado de doña Isabel II, y sabe demasiado esta augusta señora que los que afirmaron la corona en sus sienas siendo niña y huérfana, que los que despues trabaron ruda pelea para restituirla el libre uso de sus régias prerogativas y los que recientemente en el gobierno han practicado una política amplia y generosa, política que ha engrandecido la nación hasta el extremo de que hoy las grandes potencias contemplan con admiración su vitalidad; esos hombres, repetimos, si tienen popularidad, es para consagrarla como la han consagrado siempre al servicio de su Reina y de su patria.

Esta tarde hemos recibido el siguiente importante PARTE TELEGRAFICO:

París 21.—El «Monitor» de hoy publica una circular del ministro de Cultos á los arzobispos y obispos recordando las leyes y los usos de los Estados con relacion á la Iglesia y la libertad concedida á esta desde 1849.

Recuerda ademas el ministro que no afectando las diferencias que existen entre el Emperador y el Papa, no afectando á las cuestiones religiosas, y si solo á los intereses temporales, seria una deplorable falta para la religión el escitar con este motivo las discordias civiles. El ministro reconoce que á la inmensa mayoría del clero no se le ocultan semejantes escollos, pero que algunos ecles.ásticos abusan de la predicacion para hacer alusiones ofensivas y culpables provocaciones al país y reprobando estos excesos confiado en que los obispos harán cesar este estado de cosas, pues si el clero debe sumision al Papa, debe tambien respeto y fidelidad al Emperador.

Concluye, por último, el ministro de Cultos, declarando que el Emperador siempre se tendrá por dichos en proteger al clero; pero que quiere sostener enérgicamente la fuerza de las leyes, y espera confiadamente que el episcopado llenará su mision de orden, de conciliación y de paz.

Tenemos entendido que para el día 24 se habrán entregado al ejército de Africa 20,000 tiendas-sacos.

Creemos que esta semana quedará firmado el decreto nombrando al Sr. D. Joaquin Francisco Pacheco embajador extraordinario de S. M. cerca de la república de Méjico.

El vapor *Conde de Regla* sale para Tetuan con efectos. Tambien ha llegado á Málaga el vapor *Marsella* con oficiales y carga de utensilios.

En la Bolsa de hoy se publicó el consolidado á 44-40 al contado: igual cambio á fin del corriente. La diferida tambien se publicó al contado á 34-35 y á 34-40 á fin del corriente.

Á última hora queda el consolidado á 44-35 y á 34-35 la diferida.

Mañana, segun costumbre, no habrá teatros.

12 VIAJAR DE INCÓGNITO

nialidades. En desquite sabrás algo de una aventura en que me intereso poco y que probablemente hará terminar muy en breve.

Sabes que Ramirez es uno de los mejores y mas leales amigos de mi familia. El buen señor vive en Madrid, con su esposa é hija. En la primera visita que les hice, la mamá, que esconde sus cincuenta años entre una nube de tirabuzones y perillones, me habló de mi casa, del tiempo fresco, de sus domésticos, de los gustos de su marido, y por último, de la inestabilidad de las modas.

Vea Vd., me dijo, este vestido comprado en París hace quince años: está nuevecito, llamante casi, y sin embargo, ya no está de moda, y la empergillada vieja, con la mayor imperturbabilidad me mostraba un histórico vestido de damasco amarillo, con pájaros y flores, que parecia trasunto abreviado de un tapiz flamenco.

—Cuando yo era intendente de ejército y provincia en Barcelona la compré esa barafija en mi primer escursión á París, añadió Ramirez en ese tono hipócritamente modesto del orgullo complacido.

Apenas recordo si convine á mi vez en que el vestido era todavía de una belleza deslumbradora, porque acababa de sorprenderme la aparición de la señorita de la casa.

Imagínate una joven alta, esbelta, de talle delicado y blanca como una azucena: con un nombre tan bonito como el de Consuelo y unos ojos negros y rasgados que se entrea-

13 POR RODRIGUEZ SEOANE.

bren al desden ó se cierran con un mohin hechicero.

Es una niña que espera con impaciencia los diez y seis años: voluptuosa, encantadora, se asemeja á una diosa de la poesia griega, cuando camina: persuasiva, insinuante, parece su voz, cuando habla, la inspirada armonía del arpa de Sion.

Confieso mi debilidad: en aquel instante pasé dentro de mí una cosa estraña; ignoro el nombre de lo que en el interior de mi pecho palpitaba hasta hacer oscilar la pechera de mi camisa. Me puse colorado como la grana, perdí mi nunca desmentidas serenidad, se me trabó la lengua y solo pude mirar cómo Ramirez movia los labios y gesticulaba dirigiéndose á su hija y luego á mí.

Maquinalmente me incliné ante la recién venida que me alargó una mano diminuta y torneana. La fascinación habia sido tan poderosa, que solo estremecido al contacto de aquella mano pude despertar de mi éxtasis.

Si, allí estaba el extinguido de Barcelona; allí su locuaz y restaurado mujer, allí en fin una muchacha bonita, infinitamente hermosa y elegante, traviesa, frívola y tal vez coqueta, sin saberlo ella misma.

Consuelo fijó sobre mi persona una mirada escrutadora, una de esas miradas intensas y curiosas que concluyen por abarcar en todos sus pormenores el conjunto que se examina. Al cabo de su minuciosa inspeccion, estoy seguro de que en sus adentros, se dijo si el color de mis patillas era de su gusto, si mi

16 VIAJAR DE INCÓGNITO

marchitar con aliento impuro la freseura de aquel galano bato de rosa.

Ni lo uno ni lo otro entraban en mis cálculos. Así es que en un instante tracé mi línea de conducta. ¡No volver á casa de Consuelo! Dirás tú. Nada de eso: al contrario, frecuentaba bastante hasta llegar á conseguir el calificativo de amigo íntimo conocer á fondo las interioridades de la familia y hablar á la jóven en esas circunstancias anti-pólicas que cubre tantas veces el secreto del hogar doméstico.

¡Ay! mi querido Celestino, cuantos locos de amor se curarian si tratasen de cerca á sus amadas. La mamá que gruñe porque lastimaron su perrita, el papá que refunfuña porque le hacen apretar el corbatín y salir; la niña que llora porque se manchó el vestido de baile y patea porque no está contenta del peinado; todo esto da al traste con la pasión mas ardiente. Y no vale decir:

—Estas admirable, hechicera, no ha podido salirte mejor, porque queda uno aplastado por un ¡qué entiendes tú de esto? que le hace salir los colores á la cara y pensar muy cuerdamente que la novia debiera darse por satisfecha con el aplauso de su amante y no ambicionar plácemes de gente estraña.

Ahora podrías convencerte del estado anómalo á que he condeuido mis relaciones con Consuelo. Voy á menudo á su casa; aparento prestar atención á la charla sempiterna del ex-intendente de ejército y provincia; soy consultado por su señora en árdas cuestio-

19 POR RODRIGUEZ SEOANE.

—Que cuente conmigo siempre, como con un hermano.

—¡Valiente consuelo!

Estéban oyó bajando las escaleras, que Serafina decía dando un prolongado suspiro:

—Tonta es la que se fia de los hombres de ahora. ¡Si se los llavara un huracan á todos!

